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    为落实胡锦涛总书记2009年4月来山东考察时关于 “要大力发展海洋经济，科学开发海洋

资源，培育海洋优势产业，打造山东半岛蓝色经济区” 的重要讲话精神，为省委、省政府重

大战略决策服务，我院党委高度重视，快速启动，及时成立建院以来由9个单位组成的最大课

题组，加强山东半岛蓝色经济区的战略研究。 2009年6月19日，“山东半岛蓝色经济区概念规

划研究”课题组召开了第一次课题协调会。院党委书记、院长张华主持会议，副院长郑贵斌出

席协调会，科研处、有关研究所的负责同志和课题组成员20余人参加会议。 

    院党委书记、院长张华就前段时间我院关于山东半岛蓝色经济区的研究工作做了简要介

绍。从4月底以来，根据胡锦涛总书记视察山东时的重要讲话精神和省委、省政府决策思路，

院党委决定集中科研力量，尽快启动山东半岛蓝色经济区概念规划研究。5月下旬，我院将开

展山东半岛蓝色经济区研究工作的情况报告呈报省委后，立即引起了省委主要领导的高度重

视，很快做出批示，给予充分肯定，并将我院的研究报告转发全省。6月初，省委书记姜异康

同志就蓝色经济区专门听取了我院张华书记、郑贵斌副院长带领的5位专家学者的专题汇报。

最近一段时间媒体对蓝色经济区做了不少宣传介绍。 

    张华书记指出，胡锦涛总书记视察山东时对山东半岛蓝色经济区发展做出了重要论述，这

是中央深思熟虑的结果，是新时期加快山东发展的大好机遇，我们应该抓住这个重大机遇。现

在省委、省政府已经把蓝色经济区在原有的基础上提升到国家层面的发展战略上来，我们在认

识上一定要有新的高度和广度。特别是80年代末、90年代初“海上山东”正式提出，到现在将

近20年，全国形势发生了重大的变化，我们要有全球视野，将其放在世界发展大势、全国大局

中来加强重点研究。目前，国内几个大的经济区已经相继进入国家战略，除了长三角、珠三角

和天津滨海新区外，上个月国务院刚颁发了关于福建海峡西岸经济区的文件，还有广西北部湾

经济区，辽宁的“五点一线”，河北的曹妃甸，江苏的沿海发展战略规划等。从这些战略措施

上可以看出国家在区域经济的发展上有一个完整的布局。山东也应该找准位置，要站得高，看

得远。关于蓝色经济区规划，当前省发改委、省海洋渔业厅、山东大学，还有沿海几个地市都

在搞。最近时间省委就蓝色经济区正在起草指导意见，下一步将进行总体规划。我们应该在原

有研究优势的基础上，集中优势力量，发挥团结协作的精神，克服困难，在科研处和办公室做

好后勤保障的前提下，集中精力和时间，加强组织协调，形成联合攻关，通过这种科研创新形

式，把蓝色经济区的重大课题做好，在比较短的时间内拿出阶段性的成果。 

    郑贵斌副院长就课题研究的设想和安排做了讲话。指出这次课题是我们院有史以来组成的

最大的课题组，涉及的学科也是最多的，将对山东半岛蓝色经济区进行全面深入的综合性研

究。过去在海洋经济研究方面，我们院积累了很多的研究成果，有些给领导决策提供了重要的

参考，但是更多的成果是在学术界内的交流。我们院有最早设立的海洋经济研究机构，历次对

海洋经济的重要研究都有我们院的参与。第一个阶段是我院与省科委海洋处等部门共同研究提

出的“海上山东”战略，在全省第一次海洋工作会议时，“海上山东”战略进入省委决策，从

此我们的海洋研究在全国有了一定的地位，1996年以后高等院校里才开始成立研究机构，我院

也输送了人才。第二个阶段是将“海上山东”进一步提升为“海洋经济战略”，同时我们院也

提出了海洋产业集聚区的思路，全省海洋工作会议的一些讲话和文件中都写了进去。第三个阶
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段是将“海洋经济战略”提升到国家层面，打造山东半岛蓝色经济区。前两次是我们院和别的

单位合作完成，这次我们要独立承担起先期研究的任务。根据省领导的重托，借打造新型智库

之时，把我们原有的储备按照新的要求，提出新的思路、主张和见解。我们现在有这个科研优

势，学科比较齐全，有很多的材料和见解，如1985年我院承担了全国第一次沿海经济调研，截

止到1988年完成。还有2007年全国安排的海洋资源调查“908项目”，我院相关专家用两三年

的时间做了海洋13个产业的统计数据和图集，文字分析稿基本完成。所以我们有优势和能力在

山东半岛蓝色经济区研究方面有独到的话语权，应该发挥各自学科的优势、团队的优势，由单

枪匹马变成联合作战。希望这项科研成果能成为我们社科院的一家之言，充分显示我们的智库

作用。 

    郑贵斌副院长讲到在蓝色经济区研究当中应注意的几个问题：一是“山东半岛蓝色经济

区”应该是大海洋经济，包括海洋经济，沿海经济，涉海经济，海外经济。我们应该有宽广的

视野、思维张力、世界眼光、海洋眼光，要从全球海洋经济发展定位的角度研究半岛蓝色经济

区，体现出我们社科院的研究特点，使我们的研究报告高人一筹；二是我们的研究应该是大范

围的研究，比如产业，不光研究海洋产业，还有临港工业园，还有区域布局，产业布局，既有

海洋特色又有陆地特色，通过产业提升和结构升级，构筑现代产业体系。特别是蓝色经济区，

要从大范围去研究，也就是说这个经济区是具有山东特色的沿海经济功能区，核心区域是以沿

海7个城市为前沿，但不局限于这7个城市，是以沿海7个城市为为前沿向内陆展开的的海陆统

筹的区域，这个区是一个经济区，蓝色比较模糊，不是单指海洋，而是大海洋，它是一个经济

区的标识。海陆统筹，非常重要，海陆唇齿相依，经济相连，从经济区建设角度来讲，就是统

筹海洋经济全面发展，资源产业布局，互动互联；统筹生态环境保护和科技带动；统筹海洋经

济，沿海经济，涉海经济，海外经济；统筹核心区、关联区；统筹海陆的基础设施建设，包括

城市的区划和通道。 

    总的来讲，就是在经济全球化和经济区域化过程当中，思路要宽，要有世界眼光，使我们

社科院的成果区别于其他实际工作的部门，我们这个课题组最终的目的是要在山东半岛蓝色经

济区研究方面拿出有高度的成果。省里有一个工作进程，在这个月底拿出指导意见，年底拿出

规划成果来。现在规划还没有启动，我们应该在规划启动的时候提前完成。我们应该发挥我们

的想象力和研究能力，先搞一个概念规划，使我们的研究很新颖，很有参考价值，在概念规划

的基础上，再拿出一个战略规划的文本来。如果觉得有重大的观点，可以报《呈阅件》和《科

研要报》。它们的作用都很大，领导很重视；或者将一些重要的数据材料提供给省领导参考，

如“908项目”中，13个产业的数据很全，可以让省领导转给搞规划的部门参考。 

    我们院作为省级科研机构，长期以来在山东半岛城市群、济南都市圈、鲁南经济带、黄河

三角洲等重大课题上均有我院的积极参与，但基本上是通过参加与合作的形式进行的。前段时

间省委姜异康书记就蓝色经济区专题听取我院汇报时，了解了我院的科研力量，对我们高度重

视并委以重托，我们的任务就是要在省里重要的规划政策思路出台之前，拿出我们的最高水平

成果，提出独到的见解，从而强化我们的话语权。这次我们集中人力、时间和精力，组成一个

最大的课题组，就是为了落实省领导的重托，同时也是打造一流新型智库的重要工程。 

    最后，课题组成员按照张华书记和郑贵斌副院长的讲话要求，就该课题的子项题目、内容

架构和如何完成等方面分别发言，提出了一些合理化的意见建议，表示积极拥护院党委的重要

决策，集中精力，全力以赴，力求尽最大的努力去完成这项重大战略的研究，为打造山东半岛

蓝色经济区做出我院社会科学工作者的贡献。 
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